
「臺南市社會住宅物業管理總顧問專業服務案」 

社會住宅制度說明會會議紀錄 

一、 會議時間：113 年 3 月 5 日(星期二) 上午 10 時 00 分 

二、 會議地點：臺南市政府(永華市政中心)10 樓小禮堂 

三、 會議主持人：徐中強局長                            紀錄：陳雅婷 

四、 出席人員：詳簽到表 

五、 主席致詞：略 

六、 業務單位簡報：略 

七、 與談意見交流重點彙整： 

1. 提問人 盧崑福議員： 

問題：社會住宅是否可改為買賣方式?與國宅又有何不同? 

徐中強局長回覆：謝謝議員意見，社宅和國宅依法令規定並不相同。社會

住宅依據「住宅法」定義為「只租不售」的住宅，議員意見後續市府會再

回饋給中央，但目前依照法規社會住宅仍是只能承租不能進行買賣。 

2. 提問人 曾文俊里長： 

問題：以「宜居」定名很棒，但副名訂定時建議邀請在地民眾一同討

論，並且配合當地風土民情進行命名，例如：宜居成功、宜居精二。 

徐中強局長回覆：謝謝里長意見，後續我們會再針對命名進行討論。 

3. 提問人 台灣社會福利總盟劉威辰副主任： 

問題：市府有無規劃依住宅法第 35 條的規定，提供社會住宅空間(戶數)

給社福團體，再由社福團體轉租給弱勢民眾。 

徐中強局長回覆：謝謝您的意見，這部分議題我們會再跟社會局合作，

採專案方式處理。 

問題：目前租金草案對於低收入戶或中低收入戶等對象，未必為可負擔

租金，建議參考臺北、新北等租金作法。 



徐中強局長回覆：由於社會住宅還是需要考量我們台南市自身財務狀

況，才能永續經營。另外內政部目前正在研擬「社會住宅租金分級收費

原則(草案)」要求各縣市政府依循，市府也會再留意中央進度內容進行

討論。 

4. 提問人 穎艾達利議員 

問題：如申請人老家在北台南，但在原台南市區工作，通勤距離過長，

加上公共交通不便，卻沒辦法申請社會住宅，可能就不太合理。 

徐中強局長回覆：台南市目前與中央規定不一樣的地方就是申請人的家

庭成員只有包含配偶及未成年子女(含胎兒)，所以如果父母在台南市有

自有住宅的話，還是可以提出申請。 

問題：申請資格依據最低生活費*3.5 倍不太合理，是否應該以最低工資

較為合理? 

徐中強局長回覆：目前中央及五都社會住宅及住宅補貼所得資格門檻皆

以最低生活費為計算依據，臺南市社會住宅目前規定為 3.5 倍，且這個

標準是指家戶內所得平均，應可照顧到需求對象。 

問題：目前社宅是只租不售，租約期限是 3-6 年(弱勢對象為 12 年)，民

眾是否可在入住社宅期間累積足夠經濟能力？另外，目前租金草案訂為

8-4 折，可能不太符合實際需求情況。還有針對扣點制度，由於社宅住民

包含弱勢家庭，如果面臨無法繳租情況即強迫遷出，應妥善考量處理。 

徐中強局長回覆：謝謝議員的意見，針對租期屆期後如仍有租屋需求情

況，也都還會有配套措施，如包租代管跟租金補貼可以提供申請。另

外，租金部分因為考量到市府的財務考量，尤其 40 年後建物開始需要維

修，考量到後面的維修費用，因此租金還是需要斟酌收費，且內政部目

前正在研擬「社會住宅租金分級收費原則(草案)」，市府也會再留意中

央進度內容進行討論。 

問題：中籤結果公布後再開放參觀，時程太晚。另外，社宅附屬設施應

配合基地房型及入住對象屬性設置規劃。 

徐中強局長回覆：謝謝議員的意見，這部分後續會再進行討論。  



5. 提問人 里民 

問題：請問遊民或災民是否有機會可安置到社會住宅，遊民在外流浪的

現象是否可以解決? 

徐中強局長回覆：謝謝您的意見，這部分議題我們會再跟社會局合作，

採專案方式處理。 

問題：入住社宅是否可將戶口遷入? 

徐中強局長回覆：社宅承租戶可將戶籍遷入，如租約到期沒有續住的話

就必須遷出去。 

6. 提問人 伊甸社會福利基金會台南區區長張盟宜 

問題：我們伊甸因為有 12 年大林國宅的相關經驗，所以想跟大家分享一

下。之前曾有 1 件個案是在入住後經過我們輔導就業，6 年就存到第一桶

金，但也曾遇到無法繳付租金的弱勢對象。所以，其實社宅不是只有提

供一個空間，還需要配合就業輔導、長照、托嬰等，就像有些人是因為

要照顧家裡長輩而無法去工作，如果同時有配套措施支持，居住者就可

以工作。另外，針對長者居住服務經驗，長者入住後已對住的地方有了

感情，因此後來我們就針對長者放寬，讓他們可以住到終老。 

徐中強局長回覆：謝謝提供經驗參考，先前市府也已多方吸取其他縣市

營運實例，日後社會住宅將會考慮社會公益面向支持制度，包含前面提

到的就業輔導、長照、托嬰等服務，並與市府其他局處合作處理。 

7. 提問人 蔡宗豪議員 

問題：租金欠繳的部分是否有寬限期，零星民眾可能是面臨困難非故意

欠租，兩個月沒繳就強制終止租約是否再討論? 

徐中強局長回覆：針對非故意欠租樣態因應處理，後續會再做檢討。 

8. 提問人 黃肇輝議員 

問題：中央興辦跟地方興辦的社宅如何區分?申請條件是否相同?希望申

請條件可以一致才不會造成民眾誤解。 



徐中強局長回覆：除了申請資格家庭成員部份略有不同，原則會儘量與

中央(國家住宅及都市更新中心營運)的社宅規定一致，後續各案社宅進

行招租時將會再舉辦說明會。 

問題：社會住宅目的究竟為宜居、安居還是安置?建議可釋放一些戶數給

社會局來提供特殊用途，滿足特定政策族群需求。 

徐中強局長回覆：謝謝議員建議，這部分議題我們會再跟社會局合作，

採專案方式處理，並與社福團體配合提供協助。 

9. 提問人 周嘉韋議員  

問題：針對社會上某些邊緣戶，但非屬住宅法所規定的弱勢對象，要如

何被照顧到? 

徐中強局長回覆：謝謝議員建議，這部分議題如前面所述，我們會再跟

社會局合作，採專案方式處理。 

問題：在申請身分中，有提到家庭成員包含未成年子女，未成年是指 18

歲以下，但其實 18-22 歲這個區間也有很多子女還在就學，因此這個部

分就無法支援，有沒有其他可能採計的方法。 

徐中強局長回覆：因為 18-22 歲這個區間的學生也是我們社宅的主要對

象之一，不是所有學生的家境能負擔其生活開銷，依照目前出租辦法規

定，成年即可申請社會住宅，我們也希望社會住宅能幫助到這些學生。 

八、 主席總結 

     1.今日收納意見本府將納入草案內容檢討評估，並提送本府住宅諮詢審議

會討論，各案招租資訊將依審議結果據以公告。 

     2.市民朋友如對社宅制度草案仍有意見，可於 3 月底前以書面提供都市發

展局併今日意見彙整辦理。 

九、 散會(上午 11 時 30 分)。 


